

REPROBAMOS

el atropello de que fué víctima "Titania"

Repudiamos el atentado terrorista como método de lucha política y precisamente en previsión de una ola de violencias fué que ofrecimos hacer toda clase de concesiones para llegar a la Unidad Nacional

El Partido Republicano Nacional debe depurarse, sin pérdida de tiempo, de sujetos atrabiliarios y maleantes si quiere merecer la confianza del pueblo - Debe romper con las tradiciones heredadas del tiempo de León Cortés que fué el primero en dar beligerancia al ladrón y al morfomano para consumir atropellos políticos

TRABAJO

— UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA —
SAN JOSE C. R.—SABADO 31 DE JULIO.— Edición No 549

SAN JOSE, COSTA RICA.

Que Costa Rica

llegue a la post-guerra con las manos libres y no a base de contratos 'tigres' con la United.-Dijo MORA en el Congreso.

Señores diputados:

Esta es una mala contratación para nuestro país. No veo en él nada que nos favorezca y sí mucho que nos perjudique. No entremos a considerar en esta oportunidad los rumores favorables o desfavorables para el Congreso que circulan entre el público. Discutamos las cláusulas de la contratación con sentido patriótico y con espíritu comercial.

El señor diputado Cruz acaba de decirnos que el cultivo del hule no es un negocio para una compañía; y que si en este momento tiene importancia ese cultivo es por la guerra. La misma tesis sostuvo en una sesión pasada el diputado Toledo. Yo debo confesar que no me explico cómo pueden afirmarse semejantes cosas estos señores diputados. Los árboles de hule que siembra la United ahora, comenzarán a producir dentro de ocho años. Entonces ya no habrá guerra. El propio gerente de la United así lo confesó en conversación que tuvo con los diputados hace algunos días. ¿Por qué continuar entonces, haciendo argumentos que carecen por completo de base?

Nos decía el señor Cruz además, que las inversiones que se hagan en el cultivo del hule son arriesgadas. Yo no lo creo. La United es una empresa que sabe mucho de negocios y que no emprende en ninguna industria sin haberla estudiado antes con el concurso de técnicos. Si la United

nos está pidiendo ahora un contrato por treinta años para sembrar hule en nuestro suelo, es porque ya conoce todas las posibilidades de ese cultivo. De manera que es el sentido común el que nos dice que en este caso la United camina sobre terreno que conoce. Tenemos por consiguiente derecho a exigirle lo que nos corresponde.

Pero es bueno que hagamos un poco de memoria. Los Estados Unidos, cuando Hoover era Secretario de Comercio, confrontaron su primera gran crisis con motivo del hule. Resultaba que el hule lo controlaba Inglaterra, razón por la cual la industria yanqui quedaba supeditada a los productores ingleses de hule. Con ese motivo hubo hasta rozamientos serios entre el Gobierno inglés y el Gobierno yanqui. Decidió entonces Hoover impulsar la producción de hule sintético pero no obtuvo resultados halagadores. En vista de esto tomaron el camino más seguro: resolvieron investigar las posibilidades de sembrar hule en tierras que pudieran controlar los Estados Unidos. Salieron inmediatamente comisiones de científicos en diferentes direcciones y los técnicos informaron que las mejores tierras para sembrar hule estaban en las Filipinas y en la zona del Caribe, especialmente en las cercanías del Canal de Panamá. Desde esa época es que nuestro país está calificado como apto para producir hule. Por otra parte,

(Pasa a la pág. 4ª)

Nosotros también reprobamos, con toda nuestra energía de militantes de un Partido auténticamente democrático, el atropello salvaje de que fué víctima la estación "Titania".

Por principios doctrinarios, y por la experiencia realizada en nuestra propia vida de combate, nosotros rechazamos el atentado terrorista como método de lucha política.

Lamentamos mucho que las pasiones encendidas por una campaña que nunca debió plantearse en momentos en que nuestro país está sufriendo los efectos de una guerra mundial, comiencen a producir hechos como el que hoy condenamos. Nosotros estamos absolutamente decididos a colaborar con todos los recursos a nuestro alcance para impedir que semejante ola de violencias continúe desarrollándose, sin que eso signifique que tengamos la menor intención de dejarlos impresionar o amedrentar por los enemigos del pueblo y de sus conquistas.

Sería completamente absurdo que nosotros iniciáramos responsabilidades a los dirigentes del Partido Republicano Nacional o al Presidente de la República de los sucesos del jueves. Si el gobierno hubiera querido silenciar a la estación TITANIA habría podido conseguirlo utilizando el mismo método que utilizó don León Cortés para silenciar la estación COSTA RICA en los últimos meses de su administración. No ha-

bría tenido necesidad de enviar a individuos reconocidos del Partido Republicano Nacional con la misión de destruir la radiodifusora. Y en cuanto al Partido Republicano Nacional, fácil es comprender, que no pueden ser tan obtusos sus dirigentes como para ordenar un acto tan estúpido como el que comentamos a sabiendas de que iba a suministrarle un magnífico caballo de batalla a sus adversarios.

El hecho del jueves tiene una sola explicación: los protagonistas actuaron por iniciativa personal o posiblemente tomados de licor e instigados con habilidad por agentes de fuerzas bien conocidas. Nosotros no podemos echar en olvido lo que nos ocurrió durante la otra campaña de don León Cortés, cuando el compañero Mora fué víctima de una espantosa calumnia como resultado de una trama política muy bien preparada y matemáticamente ejecutada. El crimen que dos locos consumaron en la persona de don Alberto González Lahmann fué utilizado por el cortesismo de entonces para golpear severamente a nuestro Partido. Tampoco podemos echar en olvido los métodos internacionalmente usados por la quinta columna para herir el movimiento progresista en los países donde ese movimiento tiene fuerza.

En todo caso, sea lo que sea, hay un hecho que sí da

(Pasa a la pág. 4ª.)

Levantar la bandera

antisindicalista con el pretexto de que los sindicatos son "rojos", es fácil y es la táctica reaccionaria aquí y en todas partes, así se tenga el nombre de Alfonso López en los labios

Pero la clase trabajadora está alerta y tiene su partido bien templado en la pelea dice el c. ARNOLDO FERRETO

Don Otilio Ulate, el Centro para el Estudio de los Problemas Nacionales y el partido cortesista, han formado una trinchera común para combatir a los sindicatos y al Partido Vanguardia Popular. ¡Curioso triángulo reaccionario!

Don Otilio últimamente se ha salido de las casillas. El, tan comedido siempre en sus expresiones, resulta ahora aludiéndonos con profundo y abierto desprecio. Parece haber abandonado el desprecio velado con que ha acostumbrado referirse a nosotros. En su interminable editorial del jueves de esta semana, en que trata de justificar su acusación de que el accidente ferroviario se debió a la política, se refiere a nosotros con humos olímpicos. Dice, aludiendo a las publicaciones que se hicieron explicando el accidente de Cascajal: "La Administración del ferrocarril hizo llamada de banda a sus empleados, a sus abogados, a sus sindicatos, a sus comunistas, a todos los que no entienden de lo que están tratando". Por lo visto, y sólo eso nos faltaba, en Costa Rica el único que entiende sobre accidentes ferroviarios es don Otilio. El sí puede opinar, a humo de pajas, sin haberse informado de previo (esto él mismo lo reconoce) sobre el origen del choque de Cascajal. Nosotros, los "miseros comunistas", y los sindicatos, también miseros para él, (don Otilio ya cuenta con centenares de miles de pesos de capital) no tenemos derecho a opinar, porque no sabemos nada sobre el tal choque, ni sobre técnica ferroviaria. Debemos aceptar sin réplica, simplemente porque el señor Ulate nos acusa de ello con la irresponsabilidad de los periódicos de subido amarillismo, que nosotros y el sindicato de ferrocarrileros tenemos la culpa del choque y que don Otilio se ha vuelto, además de sabelotodo, profeta de catástrofes al estilo del profeta Isaías. En efecto, el trágico don Otilio profetizó—juntos con los jóvenes del Centro—la catástrofe de Cascajal.

Se necesita estar envenenado de pasión para acusar al sindicato de ferrocarrileros de responsabilidad en un choque en que los maquinistas y conductores de los trenes que sufrieron la colisión son viejos y experimentados empleados, como se ha demostrado con documentos. Cabría preguntarle a don Otilio, ¿cuál sindicato tuvo la culpa del accidente ferroviario en que perdió la vida Moisés Cardín, en plena administración de Claudio Cortés, y estando detrás de

Claudio, el técnico nazi, Effinger?

Don Otilio es un hombre independiente, de opinión libre de prejuicios, que no sean prejuicios contra los sindicatos y nosotros. El habla desde una torre de marfil, desde la cual está autorizado para desbaratar sobre todos los temas. Nosotros fuimos "movilizados" por la Administración del Ferrocarril; nosotros no tenemos criterio independiente, ni torre de marfil para opinar, ni conocimientos técnicos, ni autoridad siquiera para defendernos de las insidias de los enposchados. Hemos de aceptar pacientemente todas las diatribas, las calumnias, las malévolas insinuaciones que los intelectuales como don Otilio, — así estén jugando a la gallina ciega — nos lancen.

Pues no. Nosotros no le aceptamos al señor Ulate—dígame bien porque le vamos a hablar claro,— ni mayor autoridad moral, ni política, para hacer uso de todas las tribunas para dirigirse al pueblo de nuestra patria.

Nos damos perfecta cuenta de que estamos siendo blanco de

(Pasa a la pág. 4ª.)

EL CONFLICTO

de la "TACA". - Sus consecuencias y experiencias

Durante veinticuatro horas estuvieron paralizados los servicios aéreos del país, como consecuencia de la huelga decretada en la TACA por el Sindicato de obreros metalúrgicos. La huelga, en las condiciones de firmeza y voluntad de lucha demostrada por los trabajadores, pudo haberse mantenido indefinidamente. Pero el comité de huelga se vió obligado a un arreglo conciliatorio, en virtud de una serie de circunstancias especiales que explicaremos enseguida.

La primera chispa del conflicto surgió con motivo del despido del compañero Roberto Camacho, Secretario General del Comité de Empresa del Sindicato en la TACA. El comité central ejecutivo respondió dando al despido de su dirigente sindical en la empresa, presentó a la Gerencia un pliego de peticiones incluyendo el reintegro del c. Camacho. La TACA aceptó varias de las cláusulas del pliego, casi su mayoría, además de la de pagar al compañero Camacho un mes de salarios en concepto de indemnización de perjuicios. A cambio de la pérdida

de Camacho, el Sindicato lograba beligerancia en las relaciones obreras con la Gerencia, pago del 50% en las horas extras, registros en el interior del edificio y no a la vista del público, pago de salarios en cubiertas debidamente especificadas, etc. Y, además, aceptaba la TACA modificar el horario, para que se trabajara un solo turno de 7 de la mañana a 4 y media de la tarde. El Sindicato aceptó en esta forma el fallo conciliatorio de la Oficina Técnica del Trabajo. Se estimaba que había vuelto la normalidad en los trabajos de la Empresa, con el sacrificio del c. Camacho. Pero no fué así. El miércoles siguiente, al cerrar planillas la empresa, fueron despedidos 23 trabajadores. La empresa alegaba que para poder cumplir la cláusula del cambio de horario y trabajar un solo turno, se encontraba obligada a despedir 23 trabajadores.

Para esa misma noche fué convocada inmediatamente la asamblea general de la sección de la TACA del Sindicato de obreros metalúrgicos, con el fin de estudiar la nueva situación.

(Pasa a la pág. 4ª.)

LOS ROBOS ACHACADOS

a la JUNTA de EDUCACION deben investigarse

¡MANOS A LA OBRA MAESTROS Y PATRONATOS ESCOLARES!!

La prensa de estos días ha publicado algunas notas informando de que parece que hay alguna irregularidad en la Junta de Educación de San José. Como alrededor de este asunto hay tantos comentarios que desprestigian una institución como la Junta de Educación, conviene que tales cargos no queden sin una contestación clara que sea una ex-

plicación detallada de las actuaciones de la Junta.

En este asunto deben tomar parte activa todos los maestros de San José, quienes tienen derecho y obligación de exigir cuentas claras a una institución que maneja muchos miles de colones. Si los maestros se limitan simplemente a comentar en corrillos los rumores falsos o ciertos, contra

la Junta de Educación, no están procediendo como verdaderos educadores, porque contribuyen a desprestigiar un organismo que debe ser respetado para el servicio de los escolares.

Todos los comentarios que se hagan en los corrillos docentes en relación con este asunto que ha llamado tanto la atención pública, deben encauzarse hacia una acción común del magisterio de San José, que con toda seriedad e interés debe exigir una investigación clara de esta situación que al final viene a perjudicar los intereses de las escuelas de esta ciudad.

Los Patronatos Escolares, las Juntas progresistas, y en general todo el pueblo deben unirse para pedir responsabilidades.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.